

BOLETÍN INFORMATIVO N°34 | SEPT 2023 |

BOMBEROS



ESTACIÓN DE BOMBEROS SGTO. 1 MANUEL NAAR

BCBRP PERPETÚA LA
MEMORIA DEL SGTO. 1
MANUEL NAAR



BOMBEROS PARTICIPAN EN
"RELEVO POR LA VIDA" 2023



NOMBRAN ESTACIÓN DE BOMBEROS EN HONOR AL SARGENTO PRIMERO MANUEL ENRIQUE NAAR

El Cnel. Ernesto De León Echevers, director general encargado del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) y la señora Marina Ardines develaron el nombre asignado a la estación de Panamá Pacífico: Estación de Bomberos Sgto. 1 Manuel Naar.

La develación del nombre es un acto de honor y respeto al sacrificio del sargento primero Manuel Naar, quien ofreció su vida en el cumplimiento del deber el 22 de septiembre de 2019, mientras extinguía un incendio en El Chorrillo.

Durante el acto, la señora Ardines, madre del bombero fallecido, recibió la Orden DG-BCBRP N° 136-2023, del 7 de septiembre de 2023, mediante la cual el Director General Encargado asigna el nombre de la estación de bomberos N° 13, ubicada en Howard, de la Zona Regional de Panamá, en honor al sargento primero Manuel Naar.

"Hoy estamos rindiendo honor al Sgto. Manuel Enrique Naar, un bombero miembro de la Dirección de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE), que una tarde abrió de un solo golpe de heroísmo las puertas de oro del templo de la inmortalidad", señaló el Cnel. De León Echevers.

Recordó que el 22 de septiembre de 2019, Naar enfrentó un pavoroso incendio que atentaba contra la vida de inocentes niños que clamaban por un ayudador, y él, acostumbrado a enfrentar el peligro y a ver la muerte cara a cara, llega en defensa de los que padecen el ataque del ardiente enemigo, y en esta batalla pierde la vida y gana la gloria.

En el acto de recordación, realizado en el cuarto aniversario del fallecimiento del bombero, participaron, además, la subdirectora general, Cnel. Matilde Torres; las hijas del sargento Naar, Ashely Michel y Elida Mabel, hermanos y demás familiares, miembros del Patronato del BCBRP, comandantes, directores nacionales, oficiales, y miembros de la DOEXBURE, a la cual pertenecía.

La Estación Sgto. 1 Manuel Naar sirve a las comunidades de Panamá Pacífico, Veracruz, hasta Loma Coba, a las que brinda los servicios de extinción, búsqueda y rescate, con personal, vehículos y equipos requeridos para atender las emergencias que se presentan en el área, siendo las más frecuentes los accidentes de tránsito, la presencia de abejas africanizadas y los incendios de herbazal.

BOMBEROS PARTICIPAN EN “RELEVO POR LA VIDA” 2023



Más de 400 vueltas aportó con entusiasmo la gran familia del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) en apoyo a su ahijado, el niño David González, de 6 años, en la Carrera “Relevo por la Vida”, que organiza la Fundación Amigos de los Niños con Leucemia y Cáncer (FANLYC).

Relevo por la Vida es una actividad que se desarrolla durante 24 horas continuas en la Cinta Costera, que cuentan con el respaldo de organizaciones públicas y privadas.

En la caminata participaron autoridades del BCBRP, el director general encargado, Cnel. Ernesto De León Echevers, y la subdirectora general, Cnel. Matilde Torres, los comandantes Ricardo De León Marciscano, coordinador de la participación del BCBRP; los tenientes coroneler Alexis Álvarez, Víctor Álvarez y Carlos Barker.

Diversos equipos integrados por personal del BCBRP caminaron y corrieron durante el periodo de 24 horas, desde el sábado 30 de septiembre al 1 de octubre de 2023. Los miembros de la Brigada Infantil y Juvenil de la Zona Regional Panamá también demostraron su solidaridad hacia los niños de Fanlyc.

La Banda de Cornetas y Tambores de Panamá y la Banda de Música de Chepo deleitaron con sus alegres interpretaciones al público asistente.



UNA MÁGICA VISITA

Días previos a la caminata, la magia y la alegría se apoderaron de la Estación Ricardo Arangó por la visita de David González, ahijado de la institución en la Carrera-Caminata Relevo por la Vida - 2023.

Los coroneles De León Echevers y Torres dieron la bienvenida al pequeño, quien estuvo acompañado por su madre Lilian Castillo y sus dos hermanas Daniela y Lilian.

También participaron los comandantes de la Zonas Regionales de Colón, Panamá Este y Panamá Oeste, directores nacionales, oficiales, administrativos, voluntarios y miembros de la Brigada Infantil de la Zona Panamá, quienes hicieron una calle de honor al pequeño visitante.

David quedó impactado por el cordial recibimiento, que incluyó alegres murgas entonadas por la Banda de Cometas y Tambores.

Ese día David fue designado miembro honorario de la Brigada Infantil de la Zona Regional Panamá del BCBRP, en reconocimiento a sus altos valores de respeto, amor a sus padres y hermanos, valiente y solidario, que lo hacen digno representante de la niñez panameña. Seguidamente, se simuló una emergencia, tras la que el nuevo miembro de la brigada realizó un recorrido en el vehículo de extinción con bomberos de turno, quienes también le hicieron demostraciones de sus destrezas.

En el programa se presentó el Mago Monti, que con sus trucos y sorpresas sacó muchas sonrisas y aplausos. También se contó con la atracción de Spiderman y su acompañante, y de nuestra mascota Sparky.

David disfrutó el preciado momento y compartió con su nueva familia de Bomberos, de quienes recibió obsequios que fueron de su agrado, especialmente los alusivos a Spiderman, y tener una cama en forma de carro, su gran sueño.



EL PATRONATO DEL BCBRP APRUEBA ADECUACIÓN DE LAS TARIFAS DE SERVICIOS QUE BRINDA LA INSTITUCIÓN

El Patronato del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) aprobó la Resolución N° 102-2023 del 5 de julio de 2023 que modifica la Tarifa de Servicios que presta la institución y define el Listado General a cumplir en materia de prevención de incendios.

La referida Resolución adecua las Tarifas vigentes por los servicios que presta el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), y establece tarifas fijas a las sanciones por el incumplimiento de las medidas de seguridad.

A partir de la fecha, los criterios a considerar para establecer el monto de la multa estarán determinados por el costo del servicio establecido en la tarifa, en el cual se haya incumplido.

En relación con el Listado General aprobado mediante la Resolución N° 102-2023, este incluye los elementos a cumplir como parte del mantenimiento adecuado de las edificaciones, una responsabilidad de las Juntas Directivas de las Propiedades Horizontales, propietarios y/o habitantes de inmuebles.

Entre los elementos, cuyo estado debe ser verificado periódicamente, se encuentran los medios de egreso, escaleras, sistemas y equipos eléctricos y mecánicos, como son los ascensores y escaleras eléctricas, generadores eléctricos, sistemas de detección y alarmas de incendios.

Asimismo deben verificarse los sistemas contra incendios, que incluyen la bomba contra incendios, sistema húmedo, sistema de rociadores y presurización de escaleras (si su edificio cuenta con estos sistemas).

La Resolución N° 102-2023, aprobada por el Patronato, detalla que se deben inspeccionar los medios de egreso según los requerimientos del Reglamento de Seguridad Humana (RSH) de la Junta Técnica de Ingeniería y Arquitectura de la República de Panamá (JTIA) con el fin de garantizar que se encuentren libres de obstrucciones.

Igualmente, establece que si la edificación cuenta con bombas contra incendio, estas deben ser inspeccionadas, probadas y mantenidas de acuerdo con lo establecido en el Reglamento de Sistemas de Bombas Estacionarias Contra Incendios (RBE).

Vale destacar que la inspección, mantenimiento, reparación y certificación del buen funcionamiento debe ser realizado por una empresa debidamente registrada en el JTIA y en la Dirección Nacional de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios del BCBRP.





BRIGADA INFANTIL Y JUVENIL DE LA ZONA PANAMÁ CELEBRO SU 28 ANIVERSARIO DE FUNDACIÓN

La Brigada Infantil y Juvenil de la Zona Regional de Panamá celebró su aniversario número 28, con diversas actividades, entre ellas un convivio, que contó con la participación del Cnel. Ernesto De León Echevers, director general encargado del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá.

En la celebración, realizada en el Centro Deportivo de Villa Lucre, asistieron el Tte. Cnel. Ricardo De León Marciscano, y el mayor Rafael Sucari, coordinador de la Brigada "Los Rinos".

El Director General encargado resaltó el trabajo que se realiza en la Brigada Infantil. "Aquí los forman integralmente, aquí tienen la oportunidad de enseñarles a sus familiares el significado de ser bomberos, que no solo es apagar incendios, salvar bienes, si no también convertirse en personas valiosas para su país", dijo.

Como parte del programa previsto por el aniversario se realizó un concurso de maquetas de las estaciones de bomberos de la Zona Regional Panamá.

"Todos han hecho excelente trabajo demostrando sus talentos, comentó el Cnel. De León Echevers.

Las maquetas confeccionadas se entregaron en una ceremonia posterior a cada estación correspondiente. Estas son: Ricardo Arango, Florencio Arosemena, Federico Boyd, Segismundo Navarro, Darío Vallarino, Luis Endara Paniza y David Brandao.

Realizan convivio en Parita

Más de 46 brigadistas infantiles y juveniles se reunieron en la plaza Colonial de Parita, en la provincia de Herrera, donde participaron en una competencia de destrezas bomberiles.

Los brigadistas participantes pertenecen a las Brigadas Infantiles y Juveniles de las Zonas Regionales de Panamá y Herrera. A su llegada a la provincia anfitriona fueron recibidos en el centro educativo de Parita, donde el padre Raúl de León les bendijo y miembros de la brigada de Herrera deleitaron con una interpretación del baile de diablicos. Luego, visitaron el museo folclórico y la estación de bomberos de Chitré.



CNEL. DE LEÓN ECHEVERS RECIBE MANUAL DE PROCEDIMIENTOS OPERATIVOS PARA EL MANEJO DE EMERGENCIAS DEL BCBRP

El coronel Ernesto De León Echevers, director general encargado del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), recibió de manos de la subteniente Jannett Ellis, de la Dirección Nacional de Calamidades Conexas, el Manual de Procedimientos Operativos Estandarizado para el Manejo de Emergencias del BCBRP con Enfoque Inclusivo, elaborado en el año 2022.

El Cnel. De León Echevers resaltó la importancia del documento recibido, el cual deberá ser normado institucionalmente, y manifestó su respaldo al desarrollo de la segunda fase del proyecto. Igualmente, señaló que se designará un equipo técnico responsable de la revisión anual que requiere el Manual de Procedimientos.

El Manual es una herramienta de gestión que incluye los procedimientos operativos de las direcciones nacionales de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (EXBURE), del Servicio de Atención Médica Pre-Hospitalaria, Emergencias y Rescate (SAMER), de Seguridad, Prevención e Investigación (DINASEPI), Calamidades Conexas y Voluntariado.

Su elaboración busca optimizar la organización operacional en la atención de emergencias por parte de la institución, para lo cual establece los procedimientos que contribuirán a facilitar, mejorar y dinamizar la respuesta ante incidentes, eventos u operativos. Además, permitirá que cada Bombero, en todos los niveles, desarrolle sus actividades de acuerdo con estrategias y tácticas establecidas técnicamente con base a las normas legales existentes, impulsando el fortalecimiento institucional e integrando la organización, la doctrina y la metodología del Sistema de Comando de Incidentes (SCI).

La elaboración del manual inició en el año 2022, bajo la coordinación de la coronel Matilde Torres, subdirectora general, y la subteniente Ellis, con el apoyo de USAID- BHA, a cargo del Licdo. Manuel A. Santana Guerra, especialista en Gestión de Riesgo del Programa Regional de Asistencia para Desastres en Panamá.



DOS BOMBEROS SALVAN LA VIDA DE MENOR DE EDAD EN BOQUERÓN



Tras culminar su turno, el bombero voluntario Donaldy Ortega enfrentó una emergencia que no tuvo un llamado de auxilio como suele pasar, tampoco el sonido de la alarma ni la instrucción de un superior en la estación de bomberos de Boquerón, donde brinda servicios.

El bombero Ortega caminaba próximo al puente elevado en El Cruce de Boquerón, cuando su mirada se detuvo y su corazón se aceleró. A distancia observó a una niña colgada en la infraestructura vial, con la evidente intención de lanzarse al vacío. No dudó ni un instante en intervenir, apresuró su caminar y llegó hasta donde se encontraba la menor de edad.

Al mismo tiempo, el cabo I. Richard Ortiz, de servicio en la Zona Regional Chiriquí, circulaba la vía Interamericana, con dirección a Bugaba. "Venía llegando al Cruce, cuando vi a una joven uniformada afuera de la baranda del puente, a punto de tirarse. Inmediatamente, di la vuelta en "U", bajé del auto que conducía, incluso intenté parar el tráfico, que por la hora era bastante pesado", contó.

Casi al mismo tiempo, Quirós, Ortega y una joven uniformada llegaron a donde se encontraba la menor de edad que ya colgaba de la baranda.

Ortega intentó disuadirla hablándole y pidiéndole que no lo hiciera. La niña lloraba y lloraba, mientras seguía colgada. "Traté de estar tranquilo, le extendí mi mano una y otra vez le decía no lo hagas".

Finalmente, ella le dio su mano, momento que aprovecharon los tres para agarrarla. La abrazaron y le pidieron que confiara en ellos", comentó la unidad voluntaria en la Zona Regional Bugaba.

Luego de que lograron agarrarla, la colocaron en un lugar seguro y la revisaron para constatar que no tuviera golpes o heridas. Inmediatamente, llamaron a la ambulancia de la Zona Regional de Bugaba y la entregaron a los paramédicos.

Vale destacar que otras personas que también llegaron al sitio ayudaron para que el rescate se completara con éxito.



AUTORIDADES Y SOCIEDAD CIVIL DE AGUADULCE CONOCE AVANCES DE REHABILITACIÓN DE LA ESTACIÓN JUAN A. BORACE

La Cnel. Margarita Ducreux, comandante primer jefe de la Zona Regional Coclé, junto a personal de infraestructura del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), recibió en la Estación Juan A. Borace, de Aguadulce, a autoridades, representantes de la sociedad civil y de los medios de comunicación para mostrar los avances de la rehabilitación de la estación.

Durante el recorrido, los visitantes conocieron los avances de los trabajos, que alcanzan el 90% y las gestiones que se llevan a cabo para su terminación.

Entre las autoridades presentes se encontraban representantes del Municipio de Aguadulce, los representantes de corregimiento Noriel Castillo, El Cristo; Amalia Cruz, Barrios Unidos; Nelvin Castillo, Virgen del Carmen; Siria López, Pocrí y José Benito Aranda de Pueblos Unidos.

Los trabajos de rehabilitación del edificio, construido en el año 1952, incluyeron cambio de techo, del sistema eléctrico, tanque de agua, adecuaciones de las oficinas, baños, cocina y dormitorios, así como también la pintura de toda la estructura.



BCBRP Y UTP INAUGURAN LA CÁTEDRA DE BOMBEROS

Unos 700 estudiantes se benefician de la alianza estratégica entre el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) y la Universidad Tecnológica de Panamá (UTP), mediante la cual se desarrolló la Cátedra de Bomberos en la sede de este centro de estudios superiores.

La iniciativa, permitió capacitar a los estudiantes en primeros auxilios, respiración cardiopulmonar, atragantamiento, incidentes con materiales peligrosos, terremotos, entre otros temas fue inaugurada por el rector de la UTP, Dr. Omar Aizpurúa, y la directora de la Academia de Bomberos del BCBRP, Tte. Marisol Acosta.

El programa estuvo dirigido a estudiantes de las facultades de Ingeniería, Civil, Industrial, Ambiental, Mecánica, Electromecánica, Eléctrica y Sistemas Computacionales.

Contó con expositores con alto nivel de experiencia nacional e internacional como el mayor Julio Brown, el capitán Juan De Dios Valdez, los cabos primeros Yarinet Almanza e Iván Pitti, entre otros.

El proyecto es resultado del convenio firmado entre ambas instituciones y se concretó tras sendas reuniones con la Dirección de Extensión de la UTP.

“Como benemérita institución, nos capacitamos para nuestro aprendizaje, pero también para compartir conocimiento con la comunidad en general”, señaló Acosta, quien exhortó a los estudiantes a aprender y a convertirse en agentes multiplicadores en sus hogares y contribuir con la cultura de prevención.

El rector Aizpurúa agradeció al equipo del BCBRP por haber depositado la confianza e interés en estrechar los lazos de compañerismo entre ambas instituciones.

Felicitó a los estudiantes por su decisión de formar parte de esta primera versión. “Estoy seguro de que aplicarán las buenas prácticas y conocimientos adquiridos”, enfatizó.





ENSLEY CASTILLO, MIEMBRO DE LA BANDA DE MÚSICA GANÓ PREMIO EN EL CONCURSO ROQUE CORDERO 2023

Ensley Xavier Castillo Funes, integrante de la Banda de Música del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), ganó el premio a la Mejor Composición en el "Concurso Nacional de Composición Musical Roque Cordero 2023", que organiza el Ministerio de Cultura (MICULTURA) a través de la dirección Nacional de Las Artes.

El Concurso Nacional de Composición Musical Roque Cordero es un certamen joven con solo seis años de creación que resalta el talento y creatividad de los compositores panameños y promueve el legado del músico panameño Roque Cordero.

Ensley, de 25 años, contó que fueron meses de trabajo y práctica, una vez se enteró del concurso en la Universidad de Panamá, donde está próximo a graduarse en la Licenciatura en Especialización en Instrumento Orquestal: Tuba.

El ganador del concurso Roque Cordero 2023, quien obtuvo su bachiller en el Centro Educativo de Artes Diversificadas, tiene vínculos muy arraigados a la música, como compositor, intérprete, tubista y eufonista.

El joven músico agradece al Ministerio de Cultura la oportunidad de competir junto a representantes de países como Italia y Cuba, con la composición "Selvatic Landscapes", categoría banda.

Ensley, quien nació en Ciudad de Panamá, inició su formación musical desde muy pequeño, con sus padres. Le gustaba componer y con el tiempo comenzó a escribir pequeñas inspiraciones en la computadora y luego su papá y su hermano le ayudaron.

Su primer premio lo logró en el año 2020, con la obra para banda sinfónica. Posteriormente, en el año 2022, participó en el mismo concurso. "Recibí una mención honorífica, por hacer música de cámara", comentó Ensley.

Muy emocionado, dijo sentir "que continua un legado dentro de la banda de música del BCBRP", a la que ingresó el 7 de 2017, con 19 años de edad, y a la que desde niño quiso pertenecer, ya que vivió muy de cerca las presentaciones, pues su tío Alexis Castillo la dirige.

Posteriormente, su padre Ansgario y su hermano Alexis también integraron la destacada banda de música del hoy Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá, como trompetistas.

Felicitemos a Ensley Castillo por sus logros y le auguramos muchos éxitos más.

DIRECTOR GENERAL ENCARGADO SUSTENTA VISTA PRESUPUESTARIA DEL BCBRP PARA EL 2024

El Cnel. Ernesto De León Echevers, director general encargado del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), sustentó ante la Comisión de Presupuesto de la Asamblea Nacional la vista presupuestaria de la institución para la vigencia fiscal 2024, por la suma de B/. 90,166, 857, asignación recomendada por el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF).

Del presupuesto solicitado, un total de B/. 65,945,799 millones corresponden al renglón de funcionamiento y B/.24,221, 058 millones a inversión.

El Cnel. De León Echevers explicó a los diputados miembros de la Comisión de Presupuesto el plan de trabajo para el próximo año fiscal, destacando la modernización de la estructura tecnológica y el diseño e implementación de aplicaciones tecnológicas para dar respuestas a la ciudadanía.

Asimismo se pretende robustecer el talento humano mediante la capacitación continua y elevar la educación bomberil a niveles superiores y la promoción del voluntariado institucional.

Otro de los aspectos que se incluyen en el plan son la dotación de equipos e implementos de seguridad y protección al personal, la rehabilitación y construcción de las estaciones de bomberos y su reacondicionamiento y la modernización del sistema de servicio al usuario.

De parte del BCBRP, participaron la Cnel. Matilde Torres, subdirectora general, Tte. Cnel. Omar Castillo, director administrativo; Lic. Giovanni González, director de Finanzas; Lic. Ada Wood, jefa de la Oficina de Recursos Humanos encargada.



NOTI-BREVES



El DG a.i. Ernesto De León Echevers recibió de la Embajada de Estados Unidos en Panamá una donación de 99 mochilas de agua retardante a la flama de 20 litros, para el combate de incendios de masa vegetal, entregadas por José Echeona, Sgto. Mayor del Comando Sur, y miembros de la Oficina de Asuntos Civiles.

Miembros operativos de la Zona Regional Chiriquí colaboraron con sus criterios técnicos en el simulacro por sismo planificado por la Universidad Latina en la provincia, con el propósito de aportar a la comunidad una cultura de prevención ante siniestros.



La sucursal de la Caja de Ahorros realizó, en la Vía Panamericana, en la ciudad de David, un simulacro de evacuación por incendio, en el que participó personal técnico de la Zona Regional de Chiriquí.

La comunidad de Las Palmas, en Veraguas, cuenta con la cobertura bomberil, tras el inicio de operaciones de la nueva estación, que contará con personal de Extinción, Búsqueda y Rescate (EXBURE) y voluntarios. El Cnel. Eduardo Chen, comandante primer jefe de la Zona Regional Veraguas, acompañado del Tte. Cnel. Alex González y el capitán Gutiérrez, presidió el acto simbólico de apertura.



NOTI-BREVES



El director general encargado, Cnel. Ernesto De León Echevers participó junto a las autoridades gubernamentales y representantes del sector construcción en la inauguración de la EXPO HÁBITAT 2023, organizada por la Cámara Panameña de la Construcción que se desarrolló en el Centro de Convenciones Amador.

EL Cnel. Ernesto de León Echevers, director general encargado, acompañado de directores nacionales y del comandante primer jefe encargado de Panamá Oeste, Tte. Alexis Álvarez, participó en el acto protocolar conmemorativo al 168 del distrito de La Chorrera.



De igual forma participaron en el Desfile de Antorchas, que salió de la Estación Mario Lasso sede de Zona Regional hacia el Municipio de La Chorrera, y viceversa, tras culminar el acto protocolar. Ya de regreso las autoridades municipales, reinas, hijos meritorios se incorporaron al desfile, que regresó a la Estación Lasso. Cabe destacar, que la población esperó el desfile, el que recibió muchos aplausos.



Treinta y tres docentes y administrativos de la Escuela Fuentes del Chase, ubicada en La Chorrera, fueron capacitados en el uso de extintores por arte del personal de la Zona Regional Panamá Oeste.



NOTI-BREVES



Con el objetivo de fortalecer los lazos de cooperación y salvaguardar la vida de nacionales y extranjeros, el director general encargado del BCBRP, coronel Ernesto De León Echevers, recibió en su despacho al recién designado director de SINAPROC, Adherbal De La Rosa.

Miembros de las zonas Chiriquí, Bugaba y Bocas del Toro participaron en la carrera Relevo Por la Vida, que organizó la Fundación de Amigos del Niños con Leucemia y Cáncer, en la ciudad de David.



El DG encargado Ernesto De León Echevers otorgó el Alta al Lic. Alberto Cigarruista, y le concedió el grado de teniente coronel honorario, una designación que se sustenta en la gran trayectoria profesional, gremial y de principios éticos, que caracterizan al magistrado del Tribunal de Cuentas. Estuvieron presentes la Cnel. Matilde Torres, subdirectora general, y los magistrados Álvaro L. Visuetti y Rainier Del Rosario.

Personal de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE) y Técnicos de Urgencias Médicas de la Zona Regional Bocas del Toro capacitaron a voluntarios de las diversas compañías en primeros auxilios, incendio forestal, uso y manejo de extintores.



NOTI-BREVES



Con el objetivo de realizar una excelente presentación durante los desfiles del mes de la Patria, personal de la Zona Regional Chiriquí realizó una práctica general de Orden Cerrado con la participación de la sección de voluntarios.

Un total de 25 unidades de la Zona Policial de la Comarca Ngäbe Buglé fueron capacitadas en primeros auxilios y respuesta ante accidentes en el hogar por parte de miembros de nuestra institución.



El Tte. Cnel. Ricardo de León Marciscano, comandante tercer jefe de la Zona Regional Panamá, participó en la reunión de coordinación para el acto solemne de Cremación de Banderas, que organiza la Gobernación de la provincia de Panamá.

Treinta y seis bomberos voluntarios de la Zona Regional Panamá recibieron sus respectivos ascensos a cabo I, como parte del programa continuo de Formación de Clases que desarrolla la Academia de Formación de Bomberos del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá ¡Felicidades a los nuevos cabos primeros!



NOTI-BREVES



El mayor Ismael Castillo, comandante primer jefe encargado de la Zona Regional Coclé, participó, junto a las autoridades provinciales, en la presentación de resultados del Proyecto de Investigación: Impacto de la Estrategia de Comunicación Pública Durante la Pandemia COVID-19 y reacciones de los ciudadanos, desarrollado por la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (SENACYT).

El Tte. Cnel. José Luis Bandini, comandante segundo jefe de la Zona Regional Chiriquí, participó en la presentación de la Plataforma Nacional de Transparencia Climática, que desarrolla el Ministerio de Ambiente, en cumplimiento de los acuerdos de París, que impulsa un desarrollo pleno y la transferencia para mejorar la resiliencia al cambio climático y reducir las emisiones de gases efecto invernadero.



La Zona Regional Veraguas brindó apoyo a la Fundación Amigos de Niño con Leucemia y Cáncer (FANLYC) en su actividad anual, la Carrera-Caminata "Relevé Por la Vida". Estuvo presente el Cnel. Eduardo Chen, comandante primer jefe.



Miembros de la Brigada Infantil de la Zona Regional Panamá recibieron una capacitación sobre rescate con cuerdas y uso de la tabla rígida, como parte de su ejercicio sabatino.



NOTI-BREVES



Treinta y tres docentes y administrativos de la Escuela Fuentes del Chase, ubicada en La Chorrera, fueron capacitados en el uso de extintores por arte del personal de la Zona Regional Panamá Oeste.

La Brigada Infantil y Juvenil de la Cía 6 de Dolega, de la Zona Regional Chiriquí, bautizó a 17 nuevos miembros unidades. La actividad se realizó en la Plaza Pública de Dolega, con la colaboración del personal EXBURE de la Estación Víctor Miranda.



Veinte funcionarios de la Región de Salud de la Comarca Ngäbe Buglé recibieron una inducción sobre el Sistema de Comando de Incidentes, impartida por el Tte. Cnel. José L. Bandini, segundo jefe de la Zona Regional Chiriquí.



Personal de Extinción, Búsqueda y Rescate de la Zona Regional Veraguas apoyó las labores de búsqueda y rescate de los ocupantes de la aeronave AN-141 siniestrada en la Cordillera Central, área de Coclesito.



NOTI-BREVES



Miembros de la Brigada Infantil de Panamá Oeste recibieron suéter nuevos. En la entrega estuvo presente el Tte. Cnel. Alexis Álvarez, comandante primer jefe encargado de la zona.

Personal SAMER de la Zona Regional Panamá Oeste recibió un reconocimiento de parte del grupo Alianza Evangélica por su valiosa labor en pro del bienestar de la ciudadanía, el cual fue recibido por el mayor Oliver Chacón, jefe encargado y personal de turno.



En la Estación Mario Lasso, de La Chorrera, se realizó un Taller de Protocolo, dirigido al personal operativo, voluntario y oficiales de Comandancia, dictado por la mayor Aixa Coloma y el Tte. Venancio Salcedo. También estuvo presente el Tte. Cnel. Alexis Álvarez, comandante primer jefe encargado.

La Estación Juan M. Araúz recibió la visita de 11 niños del Club Aventureros Sión, de la Iglesia Adventista de David, quienes tuvieron la oportunidad de conocer el trabajo de los bomberos al combatir incendios. Fueron atendidos por personal EXBURE.



DIRECTORES NACIONALES DE BOMBEROS SE CAPACITAN EN EL USO, ADMINISTRACIÓN Y CUSTODIA DE LOS FONDOS PÚBLICOS

La Fiscalía General de Cuentas (FGC), la Autoridad Nacional de Transparencia y el Acceso a la Información (ANTA) y la Controlaría General de la República capacitaron a directores nacionales y personal administrativo del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) en el Correcto Uso, Administración y Custodia de Fondos y Bienes Públicos.

El Tte. Cnel. Ángel Delgado, secretario general del BCBRP, en nombre del Cnel. Ernesto De León Echevers, director general encargado, dio la bienvenida a los participantes y resaltó la importancia de esta capacitación, que permitirá fortalecer las capacidades y seguir dándole el buen manejo a los activos del estado.

Adelantó que la capacitación también será dirigida a los comandantes en las 11 zonas regionales.

La fiscal general Waleska Hormechea señaló que la actividad está dirigida a fortalecer las habilidades y competencias de los funcionarios del Benemérito Cuerpo de Bomberos.

"Nuestras normas de control interno no permiten errores. Lo que queremos es que los fondos públicos se administren de la mejor manera y que rindan mejor cuando tenemos un presupuesto basado en resultados", apuntó la Fiscal.

El propósito es dar a conocer la responsabilidad y competencia en el buen manejo de los fondos y bienes del Estado; además de las consecuencias penales y patrimoniales que pueden acarrear su mal uso al actuar sin transparencia y sin rendir cuentas, resaltó.

Entre los temas que se abordaron destacan: La importancia y Efectos de la Ley de Conflictos de Interés de Panamá, como mecanismo de prevención de actos de corrupción, hallazgo más importante en las auditorias de los empleados de manejo, la fase de investigación en la Jurisdicción de Cuentas, uso, administración y manejo de fondos y bienes públicos, la fase intermedia y plenaria en la Jurisdicción de Cuentas.

Los expositores fueron el abogado Joel Ortiz, Ariana Fernández, Saray Perea de Pimental y Dionisio Botello.





AVANZA FORMACIÓN DE MÁS DE 75 MIL NIÑOS Y NIÑAS EN PREVENCIÓN DE INCENDIOS

La Organización de Bomberos Americanos y Fundación MAPFRE se vuelven a unir para llevar conocimiento sobre la prevención de riesgos y desastres a las escuelas de América Latina.

En Panamá, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá acogió la iniciativa por segundo año consecutivo y llevará a cabo el Programa de Prevención de Lesiones No Intencionadas (PPLNI) a escuelas públicas y privadas en todo el país, con el objetivo de llegar a 16,000 estudiantes.

Con la consigna «Entra en Acción», el programa tiene como objetivo formar a las futuras generaciones en prevención de incendios y otros riesgos en el entorno escolar, hogareño y comunitario.

De septiembre a noviembre, bomberos y bomberas están desarrollando talleres presenciales y gratuitos en instituciones educativas a niños, niñas y adolescentes de cinco países, con la meta de promover comportamientos y actitudes responsables para mejorar su seguridad personal y la de su entorno.

Estos encuentros siguen un esquema participativo, donde se abordan temas como autoprotección, conductas preventivas, herramientas de actuación ante una situación de emergencia y números de emergencia local, se busca que, los niños y niñas que asisten a la charla, se transformen en agentes de prevención en sus comunidades.

Asimismo, se comparte cómo es el trabajo de los bomberos y bomberas en cada país, permitiendo a los participantes interactuar directamente con los equipos de protección personal (EPP) y las herramientas utilizadas en la labor diaria de las emergencias, así como familiarizarse con la profesión bomberil.

Juan Carlos Field, presidente de OBA, señaló: "Para nosotros, el Programa de Prevención de Lesiones No Intencionadas es de vital importancia. Permite a los cuerpos de bomberos colaborar en la prevención de emergencias, una labor que hoy en día es parte inexcusable de nuestro deber hacia nuestras comunidades".

Field destacó la labor de la Organización en este proceso: "Para OBA, es gratificante coordinar este Programa, a través del cual, con el apoyo de Fundación MAPFRE y el esforzado trabajo de los bomberos y bomberas de Argentina, Ecuador, Uruguay, Guatemala y Panamá, se pone a disposición de los más pequeños del hogar información fundamental para prevenir accidentes en el contexto doméstico y/o escolar".

A la fecha, el programa se ha desarrollado en 18 escuelas de las zonas regionales Herrera, Los Santos, Coclé, Panamá Oeste, Veraguas, Colón. También abarcará Chiriquí, Bugaba, Bocas del Toro, Panamá Este-Darién y Panamá.

El programa es desarrollado por los instructores Sgto. Gustavo Montalvo y cabo José Moreno y por unidades de bomberos de la Dirección de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBUCRE), con la participación especial de la mascota institucional Sparky.

Qué hacer en caso de una emergencia y la importancia de conocer el 103, la línea de auxilio del BCBRP, se incluyen entre las recomendaciones que se ofrecen a los estudiantes, al igual que la orientación de que no deben manipular o jugar con artefactos pirotécnicos, tampoco con los cargadores de celulares y extensiones eléctricas o cocinar sin la supervisión de una persona adulta.



CAPACITACIÓN EN RESCATE DE ESPACIOS CONFINADOS E INSTRUCTORES DE ESTA ESPECIALIDAD.

Un total de 20 participantes de las diferentes zonas regionales del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) participaron en el Curso de Rescate en Espacios Confinados e Instructores en la Especialidad, señaló el capitán Alejandro Bonilla, coordinador.

Tras el curso, diez de los participantes fueron certificados como instructores de la especialidad y 10 instructores en esta especialidad.

La capacitación se desarrolló durante cinco días, 40 horas, e incluyó temas en técnicas y maniobras para la ejecución de un rescate en espacio confinado manteniendo los estándares de seguridad durante una situación real.

Definición de Espacios confinados, responsabilidad del personal rescatista, peligros y riesgos de los espacios confinados, empaquetamiento de víctimas, uso y manejo de la cámara de búsqueda, práctica de rescate en espacios confinados. Y finalizó con la práctica y evaluación teórica y práctica de los participantes.

Mientras, que para formar instructores con las competencias necesarias para capacitar a unidades en la ejecución del proceso de rescate se abarcaron los temas de: Planificación analítica, estrategias didácticas, metodología de la enseñanza y la evaluación de contenido del curso.

Además de la Academia de Formación de Bomberos, participaron en la coordinación el capitán Martiniano Núñez, jefe nacional de rescate, y el subteniente Caleb Rodríguez.

El equipo de trabajo de dicho curso estuvo conformado por el sargento primero Roderick Garay, coordinador de rescate en espacios confinados, los cabos primero, Iván Pitti, Deyka Quintero, José Estrada y Andrés Sánchez,

Al Mayor Aldo Góndola y a los capitanes Alejandro Bonilla y Lester Burkner, se les entregó un reconocimiento por su trayectoria, experiencia e invaluable colaboración a lo largo de los años en la especialidad de Rescate en Espacios Confinados.





BOMBEROS REALIZAN CADENA HUMANA POR EL “DÍA MUNDIAL DE LA PREVENCIÓN DEL SUICIDIO”

Con el mensaje ¡Si a la Vida! el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) realizó una cadena humana en la Ave. Cuba, frente a la Estación Ricardo Arango, en conmemoración al Día Mundial para la Prevención del Suicidio.

En la actividad participó el director general del BCBRP, coronel Ernesto De León Echevers, acompañado de directores nacionales, oficiales, personal administrativo y una delegación de la Policía Nacional del área de Calidonia. Fue amenizada por la Banda de Tambores y Cornetas, de la Zona Regional Panamá.

Apostados a ambos lados de la Avenida Cuba, los servidores públicos que laboran en las estaciones Ricardo Arango y de Policía de Calidonia, con pancartas con mensajes alusivos, coreaban el mensaje ¡Si a la Vida!

La actividad de concienciación responde a una convocatoria mundial y a un compromiso interinstitucional para hacer un llamado de atención a la población en general sobre el suicidio, señaló el Cnel. Raúl Echeverría, jefe del Departamento de Relaciones Laborales y Bienestar del Servidor Público, de la Oficina Institucional del Recursos Humanos del BCBRP.

La teniente Miroslava Reyes Aguilar, psicóloga institucional, destacó que los casos de suicidios van en aumento en el país, siendo la depresión una de las señales o factores de riesgo.

Las personas con ideas suicidas se aíslan o, todo lo contrario, están demasiado eufóricas, hacen cosas peligrosas que atentan contra su vida, detalló la Tte. Reyes.

Recomendó a los padres de familias estar pendientes de los niños y adolescentes, en cualquier situación que pudiera generar una crisis. Ante un caso de riesgo de una vida, es necesario contar con la ayuda de personal idóneo.

Aunado a la cadena humana se efectuó el foro “Creando Esperanza con la Acción” enfocado en la prevención de suicidio, con la participación de 18 funcionarios de la Estación Arango. La Tte. Reyes dirigió el foro y reiteró que la depresión y la ansiedad como factores de riesgos al suicidio. Y de igual forma, compartió dinámicas con los participantes con la Ventana de Johari.

La ventana de Johari es una herramienta de psicología, creada por Joseph Luft y Harrington Ingham en 1955, con el propósito de conocer cualidades de la personalidad del individuo y se clasifican en las áreas: Pública, oculta, ciega y desconocida. Es decir, cómo me veo yo, cómo me ven los demás y en el área oculta, aspectos que solo conoce la propia persona y en el área desconocida, que nadie conoce.

ALGO DE HISTORIA

3 DE SEPTIEMBRE DE 1889

Por: Roger Serrano



Generalmente cuando se habla del primer cuerpo de bomberos fundado en la ciudad de Panamá, pensamos en el de 1887, pero si fuéramos más apegados a la historia, tendríamos que reconocer que ese fue el segundo, pues el primero fue creado en 1870, solo que duró muy poco tiempo; lo mismo que ocurrió con el segundo cuerpo de bomberos que tenía como comandante a Ricardo Arango Remón, fue fundado en noviembre y sufrió un descalabro en junio del año siguiente. Duró cerca 7 meses.

La ciudad de Panamá estuvo sin este cuerpo de salvadores hasta el 3 septiembre de 1889, en ese mes se celebró la reelección del gobernador Juan Vicente Aycardi y, en ausencia de bomberos organizados en la ciudad de Panamá, se invitó al Cuerpo de Bomberos de Colón, que era un ente cuasi privado, fundado por empresarios de Colón, siendo su principal impulsor el comerciante cubano Miguel Alburquerque.

El Cuerpo de Bomberos de Colón vino acompañado de su banda de música, quienes elegantemente ataviados y ejecutando sublimes marchas, se ganaron el aprecio y aplausos de los concurrentes, entre los que presenciaban el desfile estaba Juan Antonio Guizado Costa, acompañado de Julio Ardila y Eduardo Pedreschi, quienes sintieron la responsabilidad de reorganizar el Cuerpo de Bomberos de Panamá y escogieron como comandante a don Florencio Arosemena, respetado empresario de la comunidad.

El comandante Florencio Arosemena dirigió al Cuerpo de Bomberos de Panamá hasta el año 1903, cuando fue sorprendido por la muerte y sucedido en el cargo por David Henry Brandon, un empresario judío de Estados Unidos con negocios en Panamá.